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开会辞  
 
 主 席 欢 迎 与 会 人 士 出 席 第 五 届 观 塘 区 议 会 属 下 观 塘 区 发 展

及重建专责小组第二十次会议。  
 
2 .   主席宣布秘书李蕙雯女士即将调职，并感谢她一直以来的工

作，而秘书一职将由黄靖怡女士接任。另外主席欢迎刚接任为民

政事务助理专员的黄升鸿先生出席会议。  
 
I .  通过上次会议记录  
 
3 .   委员会通过上次会议记录。  

 

 
I I .  观塘重建项目进度报告                           
 (观塘区议会观塘区发展及重建专责小组文件第 10 /2 019号 )  
 
4 .  市区重建局（下称「市建局 」）介绍文件。  

 
5 .  委员提出意见及查询如下：  
 

5 . 1   委 员 表 示 市 建 局 展 板 内 容 可 令 市 民 了 解 重 建 计 划 最

新情况 ，并建议市建局将展板内容上载于其官方网页

让大众得悉有关 K7 项目最新进展；  
 

5 . 2   楼宇管理方面，除了在暗角位置加装光管照明外，有

委员建议应在晚上及人流较少的时间加强巡逻 ，特别

是隐蔽地方；  
 
5 . 3   有 委 员 指 是 次 报 告 未 有 提 及 同 仁 街 临 时 小 贩 市 场 相

关情况 ，委员查询贩商对早前市建局在小贩市场内安

装冷风机的措施是否满意；  
 
5 . 4   委 员 留 意 工 程 中 有 搭 建 棚 架 ， 担 心 风 季 来 临 潜 藏 危

险，希望市建局确保棚架稳固；  
 
5 . 5   跟进上一次报告，有委员关注小巴充电站进展；  

 



5 . 6   委员查询恒安街需求主导重建项目的详细数据 ，如合

作的发展商及工程期 。委员希望市建局可与附近居民

或当区区议员保持沟通 ，以减少地基工程带来的灰尘

和噪音滋扰；  
 
5 . 7   市 建 局 已 顺 利 收 回 大 部 分 位 于 第 五 发 展 区 内 违 例 构

筑物的摊檔 ，惟委员得悉其中一些贩商仍与市建局就

搬迁的问题进行磋商 ，期盼当局能与各持份者包括贩

商、业权持有人及构筑物占有者加强沟通，在收回土

地前尽快达成共识解决问题；  
 
5 . 8   委员关注公共运输交汇处的竣工时间，并查询现时市

建局与运输署或其他部门有否开始进行前期工作 。另

外有委员促请市建局尽快完成道路改善工程 ，纾缓道

路和行人挤塞情况；  
 
5 . 9   根据《收回土地条例 》，第五发展区的土地将于 8 月

1 7 日午夜复归政府，而当中有些收地程序需要处理 ，

有 委 员 希 望 市 建 局 可 更 具 体 说 明 时 间 表 及 预 计 能 收

回所有店铺的确实时间；  
 
5 . 10   委员查询第五发展区复归政府后 ，会否立刻进行清拆

及围封，当中会否连同区内的楼梯一并围封，还是仍

可让行人通过 。委员指第五发展区附近牵涉多条小巴

及巴士线 ，市建局需在围封过程做好人流疏导 。同时，

委员亦查询周边小巴站搬迁安排 。另外因区议会任期

即将届满 ，有委员希望市建局将来可以预早让委员得

悉清拆计划详情，让委员给予意见；及  
 
5 . 11   委 员 希 望 了 解 市 建 局 委 托 顾 问 公 司 研 究 为 港 铁 观 塘

站加建月台一事的进展。  
 
6 .  市建局的综合回复如下：  
 

6 . 1   市 建 局 表 示 会 进 一 步 研 究 告 示 板 内 容 上 载 至 市 建 局

网页的可行性及合适性；  
 

6 . 2   在楼宇管理方面，市建局表示会与物业管理部同事检



讨区内保安，特别是能否在较暗或隐蔽的地方加强巡

逻；  
 
6 . 3   市建局于 20 1 8 年在小贩市集安装冷风机以改善室内

温度，贩商反应良好并表示满意。市建局与贩商在过

年 时 亦 有 合 作 举 办 推 广 活 动 ， 藉 以 提 升 人 流 与 生 意

额；  
 
6 . 4   对于有委员关注裕华大厦棚架的安全问题 ，市建局会

嘱咐工程部特别留意棚架的情况以确保安全；  
 
6 . 5   小巴充电站设施现由环境保护署（下称「环保署 」）

负责，环保署已聘请顾问，预计于 20 1 9 年年底前落

实 可 行 的 设 计 方 案 ， 期 望 可 以 在 小 巴 总 站 落 成 时 启

用；  
 
6 . 6   就 恒 安 街 需 求 主 导 重 建 项 目 ， 市 建 局 指 合 作 的 发 展

商 为 丽 新 发 展 有 限 公 司 的 附 属 公 司 。 现 时 发 展 商 已

拆 卸 楼 宇 并 正 进 行 前 期 工 作 ， 地 契 暂 时 尚 未 发 出 。

据 现 时 初 步 计 划 ， 整 个 项 目 由 发 出 地 契 当 天 开 始 计

算，需要在 5 1 个月内完成；  
 
6 . 7   市建局于 5 月 1 7 日刊宪收地，在这段期间市建局会

约 见 尚 未 搬 迁 的 违 例 构 筑 物 档 户 ， 希 望 他 们 接 受 过

往 曾 向 他 们 提 出 的 特 别 搬 迁 方 案 建 议 。 另 外 市 建 局

会 替 位 于 第 五 发 展 区 内 楼 上 物 业 的 住 户 进 行 登 记 并

审核其资格，希望于土地在 8 月 1 7 日复归政府后，

可 向 他 们 提 出 特 惠 津 贴 或 安 置 建 议 ， 若 接 受 建 议 便

可安排搬迁；  
 
6 . 8   道路改善工程会于 20 1 9 年年底完成，市建局会安排

与 相 关 部 门 进 行 测 试 。 市 建 局 预 计 公 共 运 输 交 汇 处

的落成日期为 20 21 年第一季，届时可交予运输署，

正式开放时间有待相关政府部门决定；  
 
6 . 9   有关收地时间表的详情，市建局表示在 8 月 1 7 日土

地 复 归 政 府 后 ， 政 府 会 在 三 个 星 期 内 向 占 用 有 业 权

物 业 的 租 户 及 住 户 发 出 特 惠 津 贴 建 议 ， 发 出 建 议 后



租户及住户会有 28 天考虑是否接受建议，若不接受

便 会 启 动 法 律 程 序 收 回 仍 在 占 用 的 单 位 。 市 建 局 希

望可于 20 2 0 年第三季收回第五发展区所有物业以作

重建；及  
 
6 . 10   市 建 局 表 示 会 待 大 厦 完 全 收 回 且 住 户 离 开 后 ， 工 程

部才会拆卸楼宇 。除非 8 月 17 日所有占用人已搬迁 ，

否 则 不 会 当 天 实 时 围 封 整 个 发 展 区 ， 围 封 的 目 的 是

确 保 行 人 安 全 。 市 建 局 表 示 仍 在 占 用 的 住 户 尚 未 完

全搬迁，预计完全迁出的最早时间为 20 2 0 年 9 月，

因 此 短 期 内 应 不 会 围 封 整 个 发 展 区 。 市 建 局 解 释 楼

宇 拆 卸 有 两 个 方 法 ， 可 以 逐 座 拆 卸 或 整 体 拆 卸 。 就

逐 座 拆 卸 而 言 ， 若 不 牵 涉 楼 宇 间 的 信 道 ， 该 信 道 不

会 被 围 封 ， 而 若 整 体 清 拆 则 会 连 同 当 中 的 通 道 一 并

将 整 个 区 域 围 封 。 楼 宇 拆 卸 的 详 情 需 待 日 后 才 可 向

专 责 小 组 汇 报 。 另 外 ， 市 建 局 亦 会 与 相 关 部 门 商 讨

附近小巴站搬迁的安排。  
 

7 .  主 席 期 望 市 建 局 能 在 拆 卸 楼 宇 前 提 早 通 知 附 近 居 民 有 关 围

封的安排，并跟进委员提出的意见。  
 

8 .  委员备悉文件。  
 
 
I I I .  观塘区发展及重建专责小组研究及印制报告   
 
9 .   主席征询各委员意见，讨论本年度是否继续进行相关研究 。

若本年度不适宜作研究 ，委员可决定将拨款用于其他相关活动或

工作，又或将款项退还予区议会。主席亦提醒委员提出意见时需

考虑本届区议会即将休会。  
 
1 0 .  委员提出意见如下：  

 
1 0 .1   委 员 指 出 过 去 数 年 研 究 报 告 大 多 就 观 塘 区 交 通 问 题

作 出 广 泛 性 的 探 讨 ， 或 未 能 就 观 塘 区 交 通 问 题 作 出

针 对 性 的 建 议 。 有 委 员 建 议 交 通 研 究 报 告 应 收 窄 及

集 中 研 究 范 围 ， 以 吸 引 大 学 回 标 、 提 升 报 告 成 效 及

收 集 更 深 入 的 资 料 。 委 员 举 例 可 重 点 研 究 交 通 挤 塞



问题严重的地点，如观塘道、开源道回旋处等；  
 
1 0 .2   另 有 委 员 建 议 研 究 题 目 可 围 绕 观 塘 区 的 历 史 。 观 塘

一 直 在 转 变 ， 研 究 报 告 可 记 录 观 塘 区 旧 事 物 及 其 变

化，对未来具参考价值，亦让公众了解观塘的蜕变 。

亦 有 委 员 建 议 可 同 时 把 交 通 及 历 史 的 研 究 题 目 进 行

招标，增加大学回目标机会；  
 
1 0 .3   就 跟 进 及 执 行 研 究 报 告 人 方 面 ， 委 员 指 需 查 询 民 政

事务处（下称「民政处 」）能否在本届区议会任期届

满 后 继 续 跟 进 研 究 报 告 。 另 有 委 员 表 示 ， 因 区 议 会

任 期 即 将 届 满 ， 交 予 民 政 处 职 员 跟 进 的 做 法 似 乎 未

为妥当；及  
 
1 0 .4   委 员 表 示 区 议 会 即 将 休 会 ， 只 有 三 个 月 时 间 处 理 回

标 、 与 相 关 团 体 讨 论 研 究 题 目 及 内 容 ， 以 及 进 行 研

究 工 作 等 ， 过 往 整 个 过 程 需 时 半 年 或 以 上 ， 质 疑 是

否 能 于 九 月 前 完 成 所 有 工 作 。 有 委 员 亦 表 示 时 间 不

足 对 承 接 研 究 的 机 构 也 构 成 压 力 ， 影 响 报 告 质 素 ，

建议来年才做研究报告。  
 

11 .   主 席 综 合 委 员 意 见 ， 因 余 下 任 期 时 间 不 足 以 筹 备 及 进 行 研

究报告相关工作，决定本年度不进行研究并将拨款归还区议会。 
 
 
I V .  观塘区发展及重建专责小组财政报告 _ _ __ __ __ __ __ __ ___ _ __  

(觀 塘 區 議 會 觀 塘 區 發 展 及 重 建 專 責 小 組 文 件 第 1 1 / 2 0 1 9 號 )  

 
1 2 .  秘书介绍文件。  

 
1 3 .  委员通过文件。  
 
 
V.   其他事项                                     

(觀 塘 區 議 會 觀 塘 區 發 展 及 重 建 專 責 小 組 文 件 第 1 2 / 2 0 1 9 號 )  

 
1 4 .   主 席 表 示 过 往 专 责 小 组 曾 讨 论观 塘 地 铁 站 的 挤 迫 问 题 ， 市

建 局 的 研 究 报 告 亦 提 出 纾 缓 观 塘 站 出 入 口 人 流 及 车 辆 挤 塞 情 况



的 可 行 方 法 。 主 席 欢 迎 香 港 铁 路 有 限公 司 （ 下 称 「 港 铁」） 向 委

员简介观塘站的情况。  
 
1 5 .   港 铁 理 解 委 员 对 观 塘 区 发 展 与重 建 项 目 和 整 体 交通 配 套 的

关注。港铁表示一直留意观塘线与观塘站的运作，港铁会因应乘

客乘车习惯，以及车站附近的小区发展、配套设施转变，而改变

客流管理措施。观塘站去年在 A 出入口加装闸机，港铁亦将进行

为期四年的大型车站设施提升服务，增加一条扶手电梯及搬迁大

堂往来月台的升降机，预计 2 02 2 年完工，进一步理顺客流。中

期 而 言 ， 港 铁 希 望 透 过 提 升 讯 号 系 统 令 观 塘 线 整 体 载 客 量 提 升

1 0 %。长期而言，港铁表示若要理顺整个观塘区的交通配套，需

要政府相关部门作出规划及协调，港铁会积极配合政府的政策。 
 
1 6 .  委员提出意见及查询如下：  
 

1 6 .1   委 员 指 港 铁 没 有 准 备 任 何 文 件 或 图 片 ， 以 汇 报 和 解

释改善措施的详情，对港铁的简介表示失望；  
 
1 6 .2   委 员 表 示 港 铁 提 及 的 短 中 期 措 施 不 足 以 应 付 现 时 需

求 或 将 来 发 展 。 观 塘 站 月 台 及 大 堂 空 间 有 限 ， 委 员

相 信 改 善 措 施 未 能 改 变 现 时 人 多 挤 迫 的 情 况 。 观 塘

未 来 人 口 增 长 迅 速 ， 加 上 政 府 将 观 塘 、 九 龙 湾 发 展

成 第 二 个 核 心 商 业 区 ， 日 后 单 轨 铁 路 接 驳 系 统 亦 会

接 连 港 铁 ， 港 铁 需 评 估 设 施 及 服 务 能 否 应 付 未 来 发

展；  
 
1 6 .3   短期改善措施方面，有委员提议可在观塘站 D 出口

加 设 闸 机 并 减 少 或 搬 迁 一 些 大 堂 商 铺 ， 增 加 大 堂 可

容纳的乘客量，相信可以解决部分问题；  
 

1 6 .4   就 长 期 改 善 措 施 ， 委 员 建 议 藉 兴 建 公 务 员 培 训 学 院

及 市 建 局 重 建 的 契 机 ， 港 铁 应 加 建 及 扩 阔 观 塘 站 月

台 。 港 铁 在 扩 建 月 台 前 需 与 相 关 政 府 部 门 、 区 议 会

及 周 边 小 区 作 充 分 咨 询 与 沟 通 ， 设 计 方 案 应 方 便 居

民 前 往 港 铁 站 ， 并 与 市 建 局 商 讨 日 后 兴 建 的 酒 店 、

商 场 及 公 务 员 培 训 学 院 应 如 何 连 接 港 铁 站 并 接 驳 单

轨铁路。兴建新月台可解决观塘站过于挤迫的情况 ，

亦迎合日后起动九龙东的发展需要；  



1 6 .5   委 员 希 望 港 铁 响 应 假 若 做 到 地 铁 车 卡 左 右 两 边 落

车 ， 能 否 有 效 疏 导 人 流 ， 而 且 当 中 会 否 有 技 术 性 困

难；  
 

1 6 .6   有 委 员 查 询 港 铁 有 否 考 虑 单 轨 列 车 如 何 连 接 现 时 铁

路系统；及  
 
1 6 .7   九 龙 湾 站 挤 迫 情 况 在 繁 忙 时 间 与 观 塘 站 相 若 ， 委 员

对 此 表 示 关 注 。 未 来 两 年 东 九 龙 文 化 中 心 落 成 ， 新

的行人天桥将于 20 2 2 年落成，加上九龙湾商贸区发

展 如 火 如 荼 ， 委 员 希 望 港 铁 考 虑 未 来 九 龙 湾 站 的 发

展 与 扩 建 ， 亦 查 询 港 铁 对 九 龙 湾 站 有 没 有 短 中 期 改

善措施。   
 
1 7 .  港铁的综合回复如下：  
 

1 7 .1   港 铁 以 流 动 展 板 向 委 员 介 绍 观 塘 站 的 改 善 措 施 ， 并

就未有准备简报向专责小组致歉；  
 
1 7 .2   就 加 设 扶 手 电 梯 的 改 善 措 施 ， 港 铁 表 示 希 望 在 观 塘

站 A 出入口升降机的位置加设扶手电梯。由于车站

大 堂 地 面 楼 层 需 先 进 行 加 固 ， 而 加 固 工 程 涉 及 现 时

升 降 机 所 在 位 置 ， 所 以 第 一 步 要 将 现 有 升 降 机 由 A
出入口搬至 D 出入口，以腾出空间加建新扶手电梯 。

另 外 因 观 塘 站 已 有 四 十 年 历 史 ， 楼 层 高 度 不 足 以 将

新 建 扶 手 电 梯 基 座 藏 于 大 堂 楼 层 底 部 ， 使 其 与 大 堂

地 面 楼 层 水 平 一 致 ， 因 此 需 稍 为 升 高 基 座 ， 并 加 建

斜 台 方 便 乘 客 使 用 。 基 于 技 术 复 杂 性 ， 港 铁 预 计 需

要 大 约 三 年 时 间 完 成 工 程 ， 相 信 此 工 程 可 改 善 由 大

堂上落月台的人流；及  
 
1 7 .3   港 铁 表 示 一 直 有 留 意 观 塘 区 发 展 ， 亦 与 市 建 局 保 持

紧 密 沟 通 。 港 铁 曾 与 市 建 局 商 讨 其 项 目 与 观 塘 站 大

堂 各 出 入 口 连 接 的 平 台 通 道 方 向 ， 该 方 案 有 助 观 塘

站 出 入 口 客 流 安 排 。 当 方 案 落 实 后 ， 港 铁 会 进 一 步

与 区 议 会 沟 通 。 关 于 观 塘 站 其 他 扩 建 意 见 ， 近 日 政

府 亦 宣 布 会 作 研 究 ， 港 铁 会 积 极 配 合 政 府 与 市 建 局

在观塘的重建项目，并作相应改善工作。  



1 8 .   主席请港铁提交补充资料予秘书处，让专责小组了解未来

港铁于观塘站有何改善工程，亦请港铁向专责小组汇报改善工程

的进展。  

 
[会后备注：秘书处于 2 01 9 年 6 月 1 9 日收到港铁的后补文件并

于 6 月 2 0 日分发给委员参阅。 ]  
 
 
V I .  下次会议日期  
 
1 9 .  会议于下午 4 时 35 分结束。  

 
2 0 .  下次会议将于 20 19 年 8 月 6 日举行。  
 
 
 
  本会议记录于 2019 年 8 月 6 日获得通过。  
 

 
 
观塘区议会秘书处  
2 0 19 年 8 月  
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